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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В Хатанге произведен запуск четырех новых котлов  
В ходе визита в Хатангу Глава Таймыра Сергей Батурин посетил объекты 

жизнеобеспечения, социальной инфраструктуры столицы поселения и проверил их 
готовность к зиме.  

В частности, Сергей Батурин осмотрел котельную №2, в которой накануне был 
произведен пилотный запуск четырех новых котлов с ручной загрузкой и котельную №1, где в 
настоящее время продолжается процесс модернизации. Напомним, мероприятия по 
модернизации котельных выполняются с целью перевода объектов на использование бурого 
угля местного буроугольного месторождения, находящегося в 5 км от села Хатанга.  

В поселковой больнице Сергей Батурин также проинспектировал ход ремонтных работ в 
пяти детских палатах и втором крыле здания, а также оценил качество ремонта уже 
отремонтированного первого крыла. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Клуб «Фантазёры» показывает добрый пример 
18 октября в городском Центре народного творчества состоялось торжество по случаю 

пятилетнего юбилея клуба общения «Фантазёры». Все эти годы он существует на базе 
комплексного центра социального обслуживания населения «Заполярный» и объединяет в 
своих рядах 13 энергичных жительниц Дудинки. Находясь на заслуженном отдыхе, они 
продолжают активную общественную деятельность, общаются с интересными людьми, 
помогают друг другу и землякам-пенсионерам чувствовать себя востребованными городским 
сообществом гражданами. 
       Во время мероприятия организаторы представили собравшимся самых активных членов 
клуба «Фантазёры», рассказали о жизненном и трудовом пути его участниц. От имени Главы 
Дудинки Алексея Дьяченко с первым юбилеем клуба «фантазёрок» поздравил депутат 
городского Совета Сергей Жиганов. В музыкальной части праздника звучали песни в 
исполнении ансамбля «Украиночка», артистов городского Дома культуры и Центра народного 
творчества. Завершилось торжество дружеским чаепитием. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В городе уделяют особое внимание детской безопасности 

На еженедельной планерке Главы Норильска с руководителями Администрации города 
обсудили вопросы безопасности детей. 

Олег Курилов дал поручение Управляющим компаниям организовать места 
складирования снега во дворах таким образом, чтобы предупредить возможные несчастные 
случаи при катании с горок детей. Контролировать решение данного вопроса будут, в том 
числе, и специалисты Управления общего и дошкольного образования администрации города 
– в случаях, когда снежные горки находятся вблизи школ и детских садов. 

Что касается обстановки на дорогах, то, по мнению Олега Курилова, за безопасность 
детей на дорогах отвечают не только сотрудники ГИБДД и городской Администрации, но и 
родители. «Решить эту проблему можно только комплексно. В 2013 году мы планируем 
установку дополнительных светофоров, дорожных знаков и «лежачих полицейских». В 
школах города пройдут дополнительные занятия по соблюдению правил дорожного движения 
как для учащихся, так и для их родителей», - подчеркнул Курилов. 

 АСДГ 
 
19 октября в Норильске открывается осенняя ярмарка товаров и 
сельскохозяйственной продукции производителей Красноярского края  
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Свои товары и сельскохозпродукцию представит здесь целый ряд краевых 
производителей. Норильчанам предложат мясо птицы, замороженное и охлажденное, 
колбасные изделия, куриные яйца, консервы, соленья, напитки, мед, сухие грибы, ягоды, 
картофель, корнеплоды, а также молочную продукцию и кондитерские изделия. Свой товар 
представят и норильские производители.  

Ярмарка развернется в павильоне, расположенном слева от здания центрального рынка 
на Нансена, 67. В первый день она будет работать с 15.00 до 20.00, в субботу – с 10.00 до 
20.00, в воскресенье – с 10.00 до 18.00.  

Напомним, ярмарка проводится Заполярным филиалом ГМК «Норильский никель» при 
поддержке министерства сельского хозяйства и продовольственной политики Красноярского 
края в рамках развития кооперационных связей с предприятиями края. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Конференция трудового коллектива "Норникеля" пройдет 19 октября 
19 октября в Норильске пройдет конференция трудового коллектива горно-

металлургической компании "Норильский никель". В ней примет участие 191 делегат от 
предприятий Заполярного филиала "Норникеля". 

 На конференции рассмотрят вопрос о разработке и принятии нового текста 
коллективного договора "Норильского никеля" на 2012–2015 годы. Срок действия нынешнего 
колдоговора истекает 20-го ноября. В новой редакции документа планируется зафиксировать 
ряд нововведений, к примеру, сохранить ежегодную оплату проезда к месту проведения 
отпуска и обратно. Конференция состоится в норильском Колледже искусств (ул. Богдана 
Хмельницкого,17 "А").  

Коллективный договор – это документ компании "Норильский никель", в котором 
закреплены положения, регулирующие социально-трудовые отношения работодателя и 
работника. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Без брака отремонтированы 75% дорог Красноярского края. Такую статистику привел 18 
октября министр транспорта края Сергей Еремин.  

Свое выступление на пресс-конференции министр начал с объяснения журналистам, что 
всех дорог края, если вытянуть их в одну линию, хватит для того, чтобы опоясать по экватору 
всю землю, «и еще кусок останется, чтобы до Москвы доехать». 

Из этих 43 тыс. км в текущем году дорожники отремонтировали 500 км — это и 
муниципальные, и краевые, и федеральные дороги. В основном все работы уже проведены, 
но последние «доделки» закончатся на следующей неделе. На некоторых участках и 
наступление холодов не станет помехой для проведения реконструкций и строительства 
новых объектов — например в Красноярске, на строительстве четвертого моста, развязки на 
ул. Авиаторов и на ул. Брянская. 

Из 500 км только 75% отремонтированы так, что у контролирующих организаций не 
возникло ни одного вопроса. В остальных 25% случаев были допущены различные недочеты. 
«Я хочу, чтобы вы поняли, что 25% — не обозначает, что у нас на этих участках проблемы с 
укладкой асфальтобетона. Ни в коем случае нельзя этого говорить. Это не так. Дорожные 
работы включают в себя более 100 видов работ, которые выполняются, начиная от 
подготовки основания, водоотводов и заканчивая установкой знаков, барьерных ограждений, 
кюветов и т.д. На проблемы с асфальтом у нас приходится только 1-2%, и все эти случаи на 
слуху и уже переделаны», — отметил Сергей Еремин. По его словам, по части «проблемных» 
участков уже решается вопрос о том, чтобы не оплачивать некачественную работу 
подрядчиков. 
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Руководитель Управления автомобильных дорог по Красноярскому краю 
Вячеслав Цышук отметил, что дороги лучше станут только тогда, когда у строителей и 
дорожников будет достаточно работы. По его мнению, в этом случае объем проводимых 
работ обязательно перейдет в качество. «Если говорить о причинах, то они, в принципе, 
ясны. Человек, который работает не очень много, — начинает терять квалификацию. Поэтому 
чем больше будут работать дорожники, тем меньше будет процент брака, который они станут 
допускать», — рассказал он. 

Newslab.ru  
 
Проезд в общественном транспорте Красноярска подорожает 

Власти Красноярского края приняли решение об удорожании тарифов на проезд в 
общественном транспорте краевой столицы, который оставался неизменным с декабря 2010 
года и составлял 13 рублей. 

По словам регионального министра транспорта Сергея Еремина, слова которого 
приводит САН, проезд в самое ближайшее время поднимется до 16 рублей. Это, по его 
мнению, объективная цена, позволяющая обеспечить качество транспортных услуг. 

Перевозчики заговорили о необходимости поднятия стоимости проезда в общественном 
транспорте Красноярска в августе этого года. В итоге решение вопроса было отложено на 
осень. Транспортники летом заявляли о необходимости поднять цены на 40%, до 18-19 
рублей. Рост на три рубля они называют полумерой и уверяют, что им не хватает средств на 
подготовку к зимним условиям эксплуатации автобусов. 

"Перевозчики настаивают на цене 18 рублей. В течение года мы говорили о том, что 
цена должна быть сбалансирована – не должен быть перекос только в сторону перевозчиков, 
и не должен быть, конечно же, другой перекос, когда перевозчики не могут развиваться и 
просто медленно умирают при этой цене", – парирует Еремин. 

Сейчас, по словам министра, вопрос проходит обсуждение на Общественном совете при 
Минтрансе. 

Сибинфо 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин предложил прямые выборы сенаторов 

Президент России Владимир Путин в ходе встречи с представителями актива 
Общероссийского народного фронта (ОНФ) не исключил возможности введения в будущем 
прямых выборов сенаторов. 

В ответ на выступление тележурналиста Михаила Леонтьева о необходимости отмены 
прямых выборов губернаторов президент отметил, что решение об их введении было 
правильным. А в ответ на реплику о возможности введения выборности сенаторов глава 
государства заявил: "И это тоже надо будет делать". 

"Мы сделали правильно, что перешли к прямым выборам руководителей регионов. 
Другое дело, что страна у нас сложная и найти формулу такую, которая бы распространялась 
на всю страну, но учитывала бы нюансы каждого региона, – сложная задача. Давайте вместе 
подумаем и поищем", – сказал Путин, отметив, что у граждан в результате права выбора 
появляется ответственность за тех, кого они выбирают.  

На встрече Путин также предложил создать на базе ОНФ общественную 
организацию с привлечением партий, общественников и граждан. "Предлагаю, уже не 
откладывая в долгий ящик, уже через несколько месяцев, видимо, лучше это сделать весной 
– провести учредительный съезд и создать общероссийскую общественную организацию 
ОНФ с привлечением как общественных организаций, партий, так и отдельных граждан 
страны", – сказал президент. 

При этом глава государства обратил внимание на звучавшие ранее предложения о 
создании на базе ОНФ политической партии. "Я уже тогда говорил, что это избыточно. Может 
быть, в будущем это и возможно, но, мне кажется, сейчас это ограничивало бы наши рамки", 
– отметил Путин.  
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По словам президента, общероссийский фронт имеет возможность привлекать к своей 
работе представителей самых разных общественных организаций, в том числе и разных 
партий. "И это может быть не только "Единая Россия", "Патриоты России", но и любые, 
которые разделяют наши цели по поводу пути развития страны", – пояснил Путин. 

Президент считает, что именно это и делает организацию более живой. "Когда в нее 
входят люди общих стратегических целей, но с разным пониманием того, как нужно идти к 
этим целям, – это дает возможность развернуть дискуссию по любому жизненно важному для 
страны вопросу, а если так, то это даст возможность найти наиболее эффективные решения", 
– подчеркнул глава государства.  

Путин также выразил мнение, что представителей ОНФ следует продвигать в органы 
власти. "Нам нужен эффективный механизм... Первое, что приходит в голову, – продвижение 
через различные политические структуры представителей Общероссийского народного 
фронта в различные органы власти, причем и в исполнительные, и в представительные, то 
есть в Заксобрания. И, может быть, выдвижение и куда-то на работу в исполнительную 
власть", – сказал президент. 

Кроме того, по мнению Путина, члены ОНФ должны иметь возможность контроля над 
осуществлением программы развития страны, поскольку они принимали непосредственное 
участие в ее разработке, отмечает РИА Новости. "Если те, кто представлены в 
общероссийском народном фронте, формулировали эту программу развития страны, это 
значит, что у нас с вами, у вас есть и должна быть возможность контролировать то, как 
исполняется то, о чем мы с вами говорим", – сказал Путин. 

dni.ru  
 
В.Путин: Необходимо обсудить повышение пенсионного возраста на площадке ОНФ. 

Президент РФ Владимир Путин считает необходимым обсудить повышение 
пенсионного возраста на площадке Общероссийского народного фронта (ОНФ), перед тем как 
принимать соответствующее решение. Об этом он сообщил на встрече с представителями 
ОНФ. Он отметил, что многие, в том числе и оппоненты власти, говорят о том, что 
финансировать нарастающее количество пенсионеров можно только повышением 
пенсионного возраста. "Можно развить широкую дискуссию и посмотреть, какие предложения 
из какой среды будут исходить, свести их вместе и найти компромисс, приемлемый для 
страны, создающий устойчивую пенсионную систему, не подрывающую экономику и 
обеспечивающую пенсионные права граждан", - сказал он. 

В.Путин отметил, что пока обсудить этот вопрос в ОНФ невозможно, поскольку в его 
структуре нет профессиональных площадок для этого. При этом президент заверил, что такие 
площадки будут непременно созданы. По словам В.Путина, предприниматели сейчас могут 
обсудить вопрос пенсионных тарифов на правительственной площадке. "Если такая 
дискуссия не идет, я обязательно сигнал подам, и она состоится", - заключил президент. 

РБК 
 
Путин выступил против хиджабов в школах  

Президент России Владимир Путин выступил против ношения хиджабов в школах. 
Глава государства подчеркнул, что к религиозным чувствам других людей нужно относиться с 
уважением, однако напомнил, что Россия – светское государство.  

"У нас многоконфессиональное государство, но есть определенные правила 
общесветского государства, у нас церковь отделена от государства", – напомнил Путин. По 
его словам, надо посмотреть, как в европейских странах решается этот вопрос, и "все станет 
ясно". "Нужно делать все спокойно, в приемлемой форме, никого не обижать", – добавил 
президент.  

Глава государства отметил, что если все не будут равны и не будут проявлять 
светскость государства, все остальные представители других религий будут чувствовать себя 
ущемленными так или иначе в недалеком будущем, передает РИА Новости. "Нужно всегда с 
большим уважением относиться к религиозным чувствам людей, это должно проявляться в 
деятельности государства, в нюансах", – сказал Путин.  
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Путин также призвал подумать о возможности введения единой школьной 
формы. "Можно на региональном, а может быть и на муниципальном уровнях. О том, чтобы 
вводить единую форму одежды, не обязательно, как в Советском Союзе – одна на всю 
страну, но в регионах вполне можно вводить такую форму одежды", – отметил Путин. 

Вопрос о хиджабах в школе был задан на фоне конфликта в сельской школе Кара-Тюбе 
Ставропольского края. Здесь учениц перестали пускать на уроки в мусульманских головных 
уборах. Школьное руководство ссылается на светские правила, которые предписывают всем 
ученикам придерживаться единообразия в одежде, сообщают "Вести.Ru". 

Девочкам предложили вместо хиджабов надевать косынки или выбрать другую школу, 
если они не хотят идти на компромисс. Спор, разгоревшийся в сельской школе, дошел даже 
до Госдумы, где накануне обсуждали новый закон об образовании. В нижней палате звучали 
предложения ввести единую школьную форму по всей стране – как было в советские 
времена. Однако в министерстве образования считают, что в каждой школе есть 
пространство для компромисса. 

dni.ru  
 
В бюджетный пирог добавят региональной начинки  

Депутаты, недовольные финансовой зависимостью регионов от федерального центра, 
предлагают в бюджете на следующую трехлетку прописать новую модель фискального 
взаимодействия. В первую очередь рекомендуется отдать в ведение регионов те налоги, на 
рост которых они могут реально повлиять: к примеру, половину прироста поступлений по 
НДС. Не забыли и про муниципалитеты — им планируют отдать 2% налога на прибыль и 
право самостоятельно распоряжаться УСН. 

Комитет Госдумы по федеративному устройству и местному самоуправлению подготовил 
свой отзыв (есть в распоряжении РБК daily) на проект федерального бюджета, первое чтение 
которого должно состояться в пятницу. Депутаты обеспокоены тем, что, несмотря на 
постепенное снижение дефицита госказны, выполнение социальных обязательств ставит под 
удар финансовую устойчивость региональных и местных бюджетов. По данным Минфина, к 
августу объем их долгов бюджетов субъектов и муниципальных образований составил 1,3 
трлн руб. (выше докризисного уровня 2008 года в 1,8 раза). В такой ситуации не обойтись без 
дополнительных источников доходов или увеличения размеров новых заимствований, 
считают депутаты. 

Финансовая система должна быть построена таким образом, чтобы «органы местного 
самоуправления за счет средств местных бюджетов могли финансировать не только текущие 
расходы для решения первоочередных задач, но и формировать бюджеты развития в 
структуре соответствующих бюджетов, в том числе муниципальные инвестиционные фонды». 
В региональные и местные бюджеты обязательно должны поступать налоги, на повышение 
налоговой базы по которым там могут повлиять. 

Более самостоятельными регионы могут стать, если в их бюджеты влить все 
поступления по водному налогу и акцизам (в следующем году Минфин планирует собрать по 
ним 596,8 млрд руб.) и половину годового прироста НДС (в 2013 году поступления по нему 
должны вырасти почти на 500 млрд руб., до 4,1 трлн руб.), считают в Госдуме. Кроме того, 
традиционно предлагается провести отмену всех льгот по региональным и местным налогам, 
которые сейчас устанавливаются федеральным законодательством. Как ранее писала РБК 
daily, только отмена льгот по налогу на имущество для естественных монополий в том виде, 
как это видит Минфин, даст регионам 35,7 млрд руб. в следующем году, а в 2019 году с 
учетом роста стоимости основных средств поступления вырастут до 387 млрд руб. 

Достанется и местным бюджетам. За ними депутаты предлагают закрепить все доходы 
от упрощенной системы налогообложения (на которой, по данным ФНС, работает почти 
половина малых предприятий) и дать им возможность самим устанавливать ставки и льготы. 
Наконец, местным бюджетам могут достаться 2 из 20% налога на прибыль, которые сейчас 
идут в федеральную казну. 

В июне глава департамента развития малого и среднего предпринимательства 
Минэкономразвития Наталья Ларионова говорила РБК daily, что министерство уже 
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предлагало Минфину передать 90% УСН в местные бюджеты, а остальные 10% — в 
региональные. «Это будет серьезным стимулом для местных властей повлиять на отношение 
муниципалитетов к таким компаниям», — объясняла она. Оперативный комментарий в 
Минфине получить не удалось. 

«Любые дополнительные доходы бюджета — это средства, которые вкладываются в 
территорию, в развитие ее инфраструктуры и в людей, которые там живут. Вне сомнения, это 
должно позитивно отразиться на социально-экономической ситуации в регионах», — 
оценивает депутатскую инициативу замминистра экономического развития Калужской 
области Виталий Еремеев. Он особенно отмечает меру по возврату регионам 50% от НДС. 
«Эта инициатива органов власти, на мой взгляд, станет одним из самых эффективных 
стимулов для развития бизнеса и поддержки инвестиционных проектов, сейчас такие 
механизмы отсутствуют», — объясняет он. 

Стратегическая проблема в том, что сначала регионам передаются обязательства, а уже 
потом средства для их финансирования, комментирует профессор НИУ ВШЭ Алексей Скопин. 
Если так будет продолжаться и дальше, до 2015—2016 годов долги регионов будут только 
расти, предупреждает он. «К сожалению, до сих пор не решен вопрос по налогу на 
недвижимость и земельному налогу. Это единственный способ решить проблему с доходами 
муниципалитетов», — уверен эксперт. 

РБК daily 
 

Работой правительства довольны менее четверти россиян 
Положительную оценку работе правительства РФ ставят 23% россиян, опрошенных 

Фондом "Общественное мнение" 13-14 октября в 43 субъектах страны. 
Отрицательно о деятельности правительства отзывается 40% респондентов, а каждый 

десятый (11%) ничего о ней не знает. 
Лучшие оценки среди министерств получили: МЧС (56% довольны его работой), 

Минкомсвязи (42%), Минспорттуризм (35%), Минтранс (32%), Минкультуры (29%), 
Минобороны (26%), Минэнерго (25%). 

В антирейтинге лидируют Минсельхоз (62%) и Минздрав (59%). За ними следуют МВД, 
Минобрнауки и Минприроды (по 40%). 

В целом, оценивая пятимесячную работу нового правительства, россияне сказали, что за 
это время у кабинета министров неудач и успехов было примерно поровну (29%). О том, что 
больше было неудач, заявил каждый четвертый (24%), а об успехах говорит 11% 
опрошенных. 36% затруднились ответить. 

Говоря о том, успешно или нет премьер Дмитрий Медведев руководит работой 
правительства РФ, 17% сказали, что успешно, 21% - неуспешно, 39% - "в чем-то успешно, в 
чем-то нет". Затруднились ответить 23%. 

INTERFAX.RU 
 

Здоровье водителей в России предложено проверять раз в пять лет 
Минздрав России предложил проводить обязательный медосмотр водителей раз в пять 

лет, сообщает "Интерфакс" со ссылкой на замглавы ведомства Татьяну Яковлеву. По ее 
словам, водителей, в частности, будут проверять на алкоголь и наркотики. 

Как рассказала Яковлева, соответствующий законопроект Минздрав уже внес в Госдуму. 
Кроме того, ведомство предлагает ввести регулярные тесты на алкоголь и наркотики для 
водителей, которые возят пассажиров и опасные грузы. 

"Порядок – как это делать – у министерства уже разработан. Как только законопроект 
будет принят Государственной думой, все это вступит в силу", – сказала собеседница 
агентства. 

Ранее в связи с участившимися ДТП с участием нетрезвых водителей депутаты Госдумы 
выступили с рядом инициатив по ужесточению контроля за соблюдением водителями запрета 
на вождение в состоянии алкогольного или наркотического опьянения. В частности, было 
предложено в обязательном порядке проверять кандидатов в водители на наркотики при 
получении прав. 
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Кроме того, предлагается поднять штрафы за вождение в нетрезвом виде до 50 
тысяч рублей и на три года лишать прав. Сбежавших с места ДТП водителей, а также лиц, 
отказавшихся от прохождения медосвидетельствования, будут автоматически считать 
пьяными. 

За ДТП, в котором по вине нетрезвого водителя погиб один человек, срок тюремного 
заключения предлагается повысить с семи до десяти лет. Прав при этом будут лишать на 
десять лет. В случае двух или более погибших пьяного виновника ДТП будет ждать до 15 лет 
тюрьмы и пожизненное лишение прав. 

Одновременно депутаты предложили оснащать автомобили водителей, хоть раз 
пойманных в нетрезвом виде, так называемыми алкозамками. Такие устройства 
подключаются к системе зажигания и проверяют водителя на трезвость перед тем, как он 
сможет завести машину. 

«Лента» 
 

Тарифы ЖКХ в России поднялись выше обещанного уровня 
Тарифы ЖКХ в половине субъектов Российской Федерации поднялись выше, чем было 

обещано федеральным правительством, выяснили в Общественной палате по итогам 
мониторинга роста тарифов в регионах с июля по сентябрь 2012 года. 

Напомним, что правительственная комиссия по бюджетным проектировкам в начале 
сентября прошлого года решила, что в среднем по году тарифы естественных монополий 
теперь будут повышаться не больше уровня инфляции, то есть в 2012 году рост должен был 
составить не более 6%. Однако в реальности тарифы выросли намного больше.  

Как отметили в Общественной палате, рост тарифов в основном идет за счет 
нерегулируемых платежей. «Регионы-рекордсмены повышения: Ямало-Ненецкий АО, жители 
которого по сравнению с июнем стали платить за ЖКХ на 47,05% больше; Чувашская 
республика - 41,32%; Приморский край - 34,96%; Ульяновская область - 30,37%; республика 
Карачаево-Черкесия - 27,5%; Ставропольский край - 25,41%; Нижегородская область - 25%. 
Еще в 20 регионах коммунальные платежи выросли более чем на 15%», - говорится в 
сообщении Общественной палаты.  

Как рассказала РИА «Новости» председатель Комиссии ОП по местному 
самоуправлению и жилищно-коммунальной политике Светлана Разворотнева, в большинстве 
регионов такое повышение коммунальных платежей не связано с превышением рамок, 
установленных правительством в отношении регулируемых тарифов ЖКХ.  

Напомним, что правительство устанавливает тарифы на электроэнергию, газ, водо- и 
теплоснабжение. Однако практически во всех регионах было выявлено повышение 
квартплаты и сборов на ремонт жилья, которые кабинетом министров не регулируются.  

«Большинство управляющих организаций в нарушение норм Жилищного кодекса по 
умолчанию подняли плату без проведения общих собраний. Например, в Республике Бурятия 
стоимость данной услуги выросла до 72,40%, в Удмуртии - до 53,5%, в Приморье - до 
35,27%», - цитирует Разворотневу пресс-служба Общественной палаты.  

Согласно ограничениям правительства, рост тарифов на газ не должен превышать 15%, 
однако в Волгоградской области плата была увеличена на 72,35%. Максимальную планку 
тарифов на холодное водоснабжение (12,6%) превысили в Амурской области (19,62%), в 
Москве (14,76%) и во Владимирской области (12,8%). Отопление подорожало в Москве 
(19,79%) и Амурской области (21,9%). 

km.ru 
 

Россияне безоговорочно верят в рубль 
Большинство россиян (60%) безоговорочно доверяют рублю. Но при этом предсказывает 

национальной валюте падение – треть жителей России ожидает ослабления рубля в 
ближайшие месяцы. 

Итоги очередного опроса на эту тему представили исследователи Фонда "Общественное 
мнение" (ФОМ). Выяснилось, что большинство россиян больше всего доверяет отечественной 
валюте – рублю. Однако уровень такого доверия за год успел претерпеть резкий взлет и 
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такой же резкий спад: с 58% в октябре 2011 до 69% в марте этого года – и снова к нынешним 
60%.  

По данным социологов ФОМ, больше остальных рублю сейчас доверяют пенсионеры, 
люди со средним общим образованием и ниже. Доверие к доллару и евро чаще испытывают 
люди с высокими доходами. Однако впервые за год доля респондентов, считающих, что 
доллар будет дорожать, превысила долю тех, кто не предрекает ему никакого роста и думает, 
что "зеленый" будет и дальше стоить столько же, сколько стоил. 

Следующий вопрос социологи задали в лоб: а есть ли сейчас в вашей семье сбережения 
и накопления? Выяснилось, что почти две трети россиян никакой "кубышки" не имеют вообще: 
сколько получают, столько и тратят, едва сводя концы с концами. Лишь 32% такие резервы и 
запасы успели себе создать. И очень показательно, что за последнее время это соотношение 
не менялось.Тем, кому есть что хранить, социологи задали следующий вопрос – а в какой 
валюте вы предпочитаете свои накопления сберегать? 

Патриотизм был налицо: о том, что  лучшей валютой для сбережений они считают рубли, 
сказали 87%. Однако здесь тоже показатели за полгода пошли явно вниз: весной рублю 
доверяли девять из десяти россиян. Кстати, в кризисный 2009 год таких было лишь 75%, и с 
тех пор позиции рубля сильно окрепли. Американские или европейские конкуренты нашей 
валюты – далеко позади: хранить деньги в евро готовы 3% россиян, в долларах – 9%. 

Но резервы роста есть и у них. Об этом тоже свидетельствуют данные опросов ФОМ. 
Если полгода назад только каждый пятый считал, что доллар скоро поднимется в цене, то 
сейчас это убеждение разделяют уже 28%. Раньше каждый десятый был убежден, что 
"зеленый" будет в цене только падать. Теперь – лишь 7%. И довольно сильно уменьшилось 
число тех, кто затруднялся ответить на этот вопрос.  

При этом, по данным все того же ФОМ, россиян совершенно не радует рост курса 
доллара. Каждый пятый говорил социологам, что это отрицательно сказывается на общем 
уровне их жизни, и меньше половины думали, что укрепление американской валюты по 
отношению к нашей никоим образом их семью не затрагивает, передает "Российская газета". 

 dni.ru  
 

7. РАЗНОЕ 
 

Российским выборам поставили диагноз. Эксперты обвинили власти в деградации 
избирательных кампаний 

Фальсификации в день голосования не оказали решающего влияния на итоги 
региональных выборов 14 октября, их исход предопределили участие кандидатов-спойлеров 
и отсутствие конкуренции. Об этом говорится в докладах Центра политических технологий и 
Высшей школы экономики, поступивших в «НГ». Эксперты констатировали постепенный 
развал «Справедливой России» и окончательное слияние ЛДПР с партией власти. В свою 
очередь, системная и несистемная оппозиция проиграла выборы из-за неспособности 
выступить единым фронтом, а выигравшую их «Единую Россию» ждет раскол элит, 
свидетельствуют исследования. С таким диагнозом не согласны в Фонде развития 
гражданского общества.  

Успех «Единой России» оказался не столь велик, однако регионы потрясли расколы 
элит, а весомый результат удалось достичь лишь благодаря лояльности остальных игроков и 
недопущению до выборов сильных конкурентов, говорится в докладе вице-президента 
Центра политических технологий Ростислава Туровского. Эксперты центра констатировали, 
что общей бедой прошедших губернаторских выборов стала их безальтернативность на фоне 
псевдоконкурентов-спойлеров. Относительно конкурентный сценарий власти разыграли лишь 
в Брянской области.  

Псевдомногопартийность, ставшую отличительной частью прошедшего дня голосования, 
особенно хорошо удалось отработать на левом фланге, говорится в докладе. «На выборах в 
заксобрания «Коммунисты России» и Коммунистическая партия социальной справедливости 
отняли у КПРФ по 1,5–3% голосов, – считает Туровский. – Системная оппозиция проявила 
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себя довольно слабо, и если КПРФ еще показала более или менее приемлемый 
результат, то у СР и ЛДПР совсем грустные истории – упустили Тверь, недотянули Брянск».  

В Центре политических технологий констатировали развал СР как политической силы – 
успешные результаты партия показала в Твери и Ярославле, однако на губернаторских 
выборах участие вообще было чисто техническим, а в ряд заксобраний партия прошла «на 
грани», набрав 5–7% голосов. При этом в Твери и Калининграде партию использовали как 
спойлера, которому удалось оттянуть голоса у оппозиции.  

ЛДПР «окончательно и бесповоротно» превратилась в сателлита «Единой России», 
резюмировали политтехнологи. Именно о слабости, а не о силе партии свидетельствует и ее 
повсеместное участие в губернаторских выборах, и моментальное снятие ее кандидата в 
Брянске. Крайне слабо, по мнению авторов доклада, выступили жириновцы на выборах в 
заксобрания.  

Несистемная оппозиция также не показала значительных успехов на выборах, 
подчеркивается в докладе. «Снова раскол, Митволь поделил голоса с Чириковой в Химках, а 
оппозиционная мобилизация в итоге обернулась полным разбродом между системщиками и 
несистемщиками, – полагает Ростислав Туровский. – Произошло размывание оппозиции, 
усиленное спойлерством. В Интернете одно, на улице другое, в обычных СМИ третье».  

Будущее «Единой России» эксперты обрисовали в нерадужных красках – партию 
ожидает раскол элит, – отметив, однако, что стратегия псевдомногопартийности работает в 
ее пользу. «Выборы в Пензе и Саратове обернулись личным триумфом Вячеслава Володина 
(первый замглавы администрации президента. – «НГ»), – подчеркивается в докладе. – А его 
курс в отношении КПРФ стал более жестким». По мнению авторов документа, КПРФ 
«поставлена перед вызовом», а саму партию будут «постепенно сливать».  

Эксперты Лаборатории региональных политических исследований НИУ-ВШЭ в докладе, 
предоставленном «НГ», назвали прошедшие выборы «электоральным авторитаризмом». 
Политтехнологи лаборатории попытались выяснить причины поражения оппозиции в пяти 
губернаторских выборах, в четырех из которых были достаточно сильны протестные 
настроения.  

Авторы исследования констатировали, что для переизбрания провластных губернаторов 
были использованы четко прослеживаемые механизмы – при формальном сохранении 
процедуры выборов не было главного признака: конкурентной борьбы. При этом главную 
роль сыграли даже не манипуляции в день голосования (карусели, вбросы, фальсификации), 
а особенности формирования предвыборного списка. Он включил в себя муниципальный 
фильтр, выдвижение технических кандидатов и спойлеров, давление, подкуп, кулуарные 
договоренности. Именно фильтр в итоге во многом и определил исход выборов, а 
манипуляции лишь отвлекли внимание от предрешенности исхода, говорится в докладе.  

В Амурской области «для перестраховки» выставили в качестве кандидатов молодых и 
неопытных людей 34–35 лет. Победу губернатору Новгородской области обеспечили отказом 
в регистрации сильным конкурентам. В Рязанской области выдвинули нескольких кандидатов-
спойлеров, которые в ходе предвыборной борьбы отказываются от участия в пользу 
действующего губернатора. А в Брянской области отказали в регистрации одному из 
потенциально сильных конкурентов и активно использовали черный пиар.  

При этом самих избирателей подобные игры, похоже, не интересовали, подчеркивают 
эксперты. Об этом свидетельствуют падение явки по сравнению с прежними выборами на 
13%, что стало ответом на предопределенность выборов как таковых, и отсутствие мощной 
оппозиционной силы – выразителя протестных настроений. У оппозиции в таких условиях 
могло быть две относительно удачные тактики борьбы, говорится в исследовании: либо отказ 
от участия в выборах, тем самым признавая их нелегитимность, или же выдвижение единого 
кандидата от оппозиции. Однако оппозиция во всех регионах предпочла выбрать нечто 
среднее, тем самым упустив сильные стороны обеих альтернатив, – и проиграла.  

В свою очередь, президент Фонда развития гражданского общества Константин Костин 
представил «НГ» подробности менее критичного для властей доклада, подготовленного 
фондом. Явку избирателей, претензии к которой озвучили независимые эксперты, Костин 
охарактеризовал как нормальную: «Средняя явка на губернаторских выборах была 46%, на 
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выборах в законодательные органы субъектов – 43%, что вполне хороший показатель. 
Понятно, что в отдельных муниципалитетах явка была ниже...» Собеседник «НГ» с 
удовольствием отметил активность, преимущественно в СМИ, малых партий: «Это ДПР, 
«Зеленые», «Коммунисты России», «Новая Россия», Партия пенсионеров. Они действительно 
приняли активное участие в этих выборах». В Рязани решающую ситуацию на ход кампании 
оказало создание коалиции с участием главного оппонента губернатора Игоря Морозова, 
признался Костин: «Появление коалиции – полезное явление, особенно когда люди одних 
политических взглядов консолидируют провластный электорат». 

«Независимая газета» 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 30, 7195 ▼ 0, 08 

EUR 40, 2640 ▼ 0, 09 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


